

En Reus al mes 1'50 Ptas.
Fuera trimestre 5'—
Extrajero y Ultramar 10'
tramar trimestre. 9'—
Número suelto. 0'10'

LAS CIRCUNSTANCIAS

En la Dirección y Redacción de este periódico, calle Estrella número 12, imprenta, en el Kiosco de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Barcelona, kiosco de Joaquín Calaf, frente Belén.

Diario Republicano Gubernamental

Órgano del partido de esta provincia.

DE AVISOS Y NOTICIAS

AÑO XXIX

REUS.—Domingo 2 de Noviembre de 1902

NÚMERO 246

De colaboracion

La Enseñanza obligatoria

Mal que les pese á los detractores de la civilización moderna, á los que quisieran retrotraernos á una Edad primitiva, con el instinto por brújula y la bellota por alimento, está fuera de discusion y duda la necesidad y conveniencia de atender preferentemente á la Enseñanza.

La Iglesia, cuenta, entre sus Obras de Misericordia, la de "enseñar al que no sabe"; el Estado, eleva, ésta misión, á la categoría de un deber moral.

Si consideramos, como triple cimiento de la sociedad, el Amor—Fraternidad, de los antiguos—la Justicia, y la Libertad, comprenderemos cuán obligados nos hallamos, todos, á practicar y mantener este principio.

El Amor al prójimo se revela en la noble práctica de la Enseñanza, redimiendo á las víctimas de esa plaga terrible—la Ignorancia—que es ruina y muerte de los pueblos.

La Justicia—ó sea dar á cada cual lo suyo—vive en el ejercicio del magisterio reconociendo á todo ser humano el doble derecho á reclamar el pan, que es el sostén del cuerpo y la Enseñanza, que es la salud del alma.

Y, finalmente, la Libertad, aunque á primera vista no lo parezca, resplandece también en la Enseñanza, cuando ésta nos conduce á la práctica del mutual respeto.

Se dirá, quizás, que el adjetivo *obligatoria* pugna con el sustantivo Libertad; pero, cuando se trata de llevar á cabo un bien indiscutible, cuando se lucha por la Luz, contra las tinieblas, aunque sea por excepción, debe imperar el principio de la eterna autoridad frente á tan funestísimo adversario.

Vemos en el Magisterio un sacerdocio civil y anhelamos el reconocimiento de su predominio sobre otros elementos que hoy, prevalecen sin tantos ni mejores títulos á la dirección social.

Pero, la regeneración de nuestro país, no puede ser fecunda si no es honda. Hay que empezar por el saneamiento de las raíces para conseguir que el árbol rinda buenos frutos. Y, la raíz de la Enseñanza, es el Maestro de primeras letras.

Exijamos, á éste, toda la aptitud, toda la idoneidad, todos los conocimientos que requiere su cargo importantísimo, y redémosle de todos los prestigios á que es acreedor este segundo Padre de la niñez, Mentor y guía para las nuevas generaciones.

Preciso es que, en todas las esferas sociales, impere el convencimiento de este deber moral que encierra la Enseñanza obligatoria.

Dejando aparte cual sea el plan mas indicado y provechoso para la realización de este fin civilizador y altamente humano, hemos de considerar que, en la Enseñanza, no solo va comprendida la Instrucción; tanto ó mas que ésta, juzgamos indispensable la Educación, muy descuidada, por cierto, en nuestro país.

El mejoramiento de la sociedad, no se consigue, por entero, mas, que educando e instruyendo, simultáneamente, á sus individuos. Hay que atender al fondo y á la forma, pues no basta ser sabio; ya es sabido que lo cortés no quita á lo valiente, y

en esta tierra, por desgracia, somos más valientes que corteses.

Al desear, pues, que, con el tiempo, se haga extensivo á la Educación y, si cabe, á la Higiene, el ejercicio de este deber moral, á que aludimos, damos por finalizadas nuestras líneas con un sincero aplauso, dedicado al Bando que, la Alcaldía de Reus, acaba de dictar en pro de la Enseñanza obligatoria.

JOSE M. DE LASARTE.

LOCAL Y GENERAL

Audencia provincial

Juicios señalados para la próxima semana:

Sección primera

Día 7.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Falset por el delito de intrusión contra M. A. L. magistrado ponente señor presidente; abogado señor Gelada, procurador señor Salvador.

Sección segunda

Día 6.—Oral.—Id. del Juzgado de Valls; delito lesiones contra A. R. V.; ponente señor Esteller; abogado señor Gelada; procurador señor Peñarrubia.

Apesar del celo que tiene acreditado el digno jefe de la estación de los Directos y de que el personal á sus órdenes procura en lo posible complacer al público en lo que respecta á la expedición de mercancías, trabajando con ahínco y sin descanso, son muchas las quejas que desde algún tiempo se nos vienen formulando por el retraso con que se efectúan muchas expediciones con grave perjuicio lo mismo por parte de los expedidores que por la de los destinatarios, siendo éste debido, según nuestras noticias, que tenemos por fidedignas, á la escasez del personal disponible para extender la documentación y pesar las mercancías, que no corresponde ni de mucho al gran movimiento que hay en dicha estación.

Llamamos sobre el particular la atención de quien corresponda en espera de que se subsane dicha falta, procurando que no subsista la causa que dá margen á las quejas del público en general y del comercio en particular.

En el Círculo Republicano Histórico, se pondrán esta noche en escena la chistosa comedia "La cosina de la Lola" y la divertida zarzuela "Setse jutes...", haciendo en esta última su debut el reputado tenor don José Giol. También tomará parte en la misma la sección coral "Eco Republicano".

Terminado el espectáculo se celebrará el acostumbrado baile reunión,

La casa del paseo de Sunyer cuyo sorteo simultáneo con el último de la lotería nacional tuvo efecto en el día de ayer, correspondió en suerte á sus mismos propietarios, por haberles quedado mas de un millar de billetes sin expedir y entre ellos el de igual número al que salió favorecido con el premio mayor de la expresa lotería.

Notablemente reformada y mejorada ha reanudado su publicación la revista quincenal de agricultura titulada "La Comarca", que ve la luz pública en esta ciudad.

Le deseamos larga vida y muchas prosperidades.

En el teatro "Fortuny", se darán en la tarde y noche de hoy dos escogidas funciones, figurando en el programa de la primera "La Verbena de la Paloma", "El sombrero de plumas" y "Enseñanza libre", y en el de la segunda "Abanicos y panderetas", "Las carceleras" y "Enseñanza libre".

Para mañana se anuncia el estreno de la zarzuela de magia disparatada en un acto y diez cuadros, original de don Sinesio Delgado, música de Chapi, titulada: "Quo vadis?

Amaneció ayer con el cielo despejado y temperatura primaveral, pero a medida que fué avanzando el dia refrescó sensiblemente cargándose el ambiente de humedad al anochecer.

Probablemente, la Diputación provincial, reanudará sus sesiones el jueves seis del actual.

En todos los cafés y sociedades hubo ayer tarde y noche gran animación con motivo de la tradicional rifa de confituras.

Esta noche se representará en el teatro de la sociedad "El Alba", el popular drama sacro fantástico de Zorrilla titulado "D. Juan Tenorio".

D. José Mangrané Nolla ha solicitado el registro de 32 pertenencias mineras de hierro con el nombre de "Segunda San Orcio", sitas en el término municipal de Molá y paraje llamado "Solanas".

De un colega de Tarragona:
"A las diez de la noche de anteayer y en el punto conocido por "Molí de l'horta", fué asaltado por tres desconocidos un joven que desde Constantí se dirigía á esta ciudad.

Mientras uno de los malhechores apuntaba al pecho del joven referido con un revolver, los otros dos le saquearon, apoderándose de seis pesetas ochenta céntimos, una petaca, un revolver y un pañuelo de bolsillo.

Se nos asegura que no es este el primer asalto que en pocos días se ha efectuado en la carretera de Constantí, siendo la víctima la madre del joven referido, que se dedica á la venta de pescado en Constantí, el cual viene á adquirir en nuestra ciudad..

Por el Rectorado ha sido aprobada la relación de las escuelas que han quedado vacantes en esta provincia desde el pasado mes de Febrero y que deben anunciararse por concurso único, á tenor de lo prevenido en el artículo 37 del reglamento de 14 Septiembre de 1902.

Dicha relación es la siguiente:

Elementales de niños

Amposta (auxiliaria).	625 pts.
Bisbal de Falset.	625 "
Maslorens.	625 "
Maspujols.	625 "
Lilla (Montblanch).	625 "
Prades.	625 "

Incompletas de ambos sexos que deben proveerse en maestro

Vallfogona.	625 pts.
Ciurana.	500 "
Guarda dels Prats (Montblanch).	500 "

Lo mejor para hacer brotar el cabelllo y evitar su caída "Es Vegetal Azgar".

Las personas á quienes interese gestionar algún asunto en los centros oficiales de Tarragona, pueden evitarse las molestias y extorsiones que ocasiona el visitar personalmente el interesado un centro de aquella clase, dirigiéndose al Procurador

de los Tribunales D. Enrique Salvadó—Calle Conde de Rius 13—1.º—1.º

Dicho señor se encarga también de instar y tramitar toda suerte de reclamaciones, del cobro de cantidades procedentes de operaciones de comercio y de gestionar al resolución de toda aquella clase de asuntos pertenecientes á los ramos mercantil, administrativo y de Hacienda.

Gran Bazar La Alianza

Precios sin competencia en toda clase de géneros de quincalla, juguetes, bisutería, perfumería, cestería, maletas y artículos de piel.

Especialidad en paraguas y grandes novedades en objetos de fantasía ó adorno.

Se ha recibido un bonito surtido de lámparas, propias para nichos e imágenes.

Precio fijo.—Entrada libre.—Ventas al contado.

LA ALIANZA

Plaza de la Constitución, esquina Mariano Fortuny, (Monterols) N.º 1—REUS.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santa Eustaquia.

SANTOS DE MAÑANA.—La Conmemoración de los Difuntos.

SECCION COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

Embarcaciones entradas el dia 31

Vapor español Cabo Creux, de Marsella y escalas, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

Vapor inglés Gravina, de Amberes y Barcelona, con efectos, consignado á los señores Man Andrews y Compañía.

Vapor inglés Cambian, de Cardiff, con carbón, consignado á los señores V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor italiano Hispania, de Palma de Mallorca, con tránsito, su agente señora Viuda de Terci.

Despachadas

Vapor Cabo Creux para Bilbao y escalas, con cargo general.

Vapor Gravina, para Hamburgo y escalas, con vino y avellana.

Vapor Hispania, para Génova y escalas, con vino y aceite.

Diversiones públicas

TEATRO FORTUNY

COMPANIA DE ZARZUELA CÓMICA DIRIGIDA POR

DON JOSÉ TALAVERA

Funciones para hoy.—Tarde á las tres y cuarto.—Las zarzuelas "La Verbena de la Paloma", "El sombrero de plumas", y "Enseñanza libre".

Noche 1.º de abono.—Las zarzuelas nominadas: "Abanicos y panderetas ó La Sevilla en el botijo", "Las carceleras", y "Enseñanza libre".

Entrada á localidad 3 reales.—Id. al paraiso 2 — A las ocho y media.

Mañana, lunes, las preciosas zarzuelas "Las carceleras", "Enseñanza libre", y estreno de la zarzuela "Quo vadis?"

